

Semana clave para el inicio del aumento tarifario de la electricidad que mantiene tensionado al oficialismo:

PC desafía a Boric y aboga por reconsiderar la puesta en marcha del alza del precio de la luz

El presidente del Partido Comunista, Lautaro Carmona, apostó por que la subida de este servicio comience en enero, cuando, por ejemplo, "la leche se puede tomar fría".

RIENZI FRANCO Y CAROLINE CASTILLO

El Gobierno inicia una desafiante semana en el Congreso, con el retorno a su labor legislativa, después de la distral, lo que hoy coincide con la entrada en vigor del aumento o descongelamiento de la tarifa de la electricidad, lo que fue aprobado por ley en abril pasado. Pese a que el alza la visó el Parlamento, de todas formas, ha provocado una tensión constante entre legisladores oficialistas con su gobierno, en que se ha constatado una pública arremetida de Apruebo Dignidad, particularmente, del Partido Comunista (PC).

A la disputa dada antes de comenzar el aumento en el precio de la luz, se sumó el emplazamiento del presidente del PC, Lautaro Carmona, al explicar ayer en Radio Nuevo Mundo los argumentos de la postura asumida por su colectividad ante la subida de la electricidad, lo que en el oficialismo han llamado como "el tarifazo", apuntando sus cuestionamientos también a la información puesta a disposición por el ministro de Energía, Diego Pardow (CS).

De los dichos de Carmona, en el programa dominical, llamó la atención el que desafiara el principio establecido por el Presidente Gabriel Boric, en orden a no ir nuevamente por el congelamiento de la tarifa eléctrica, tal como ya se hizo en dos oportunidades y que llevó ahora al pago de esa deuda que se estima cercana a los US\$ 7 mil millones. Desde Magallanes, Boric planteó que buscará "los mejores mecanismos, pero que sepan que vamos a ser responsables, porque para mí lo más fácil sería decir que se postergue y lo pague el próximo gobierno, pero finalmente terminaría dañando a los chilenos y no estoy disponible para actuar con esa irresponsabilidad".

"Una reconsideración"

No obstante ese principio, Carmona abogó: "Yo espero que entre las medidas que sean paliativas haya una reconsideración de la puesta en marcha de



El presidente del Partido Comunista, Lautaro Carmona, se refirió al impacto del alza de la electricidad.



El Presidente Gabriel Boric descartó recientemente el avanzar en un nuevo congelamiento de tarifas de la luz.

esto, porque no es lo mismo, en uno de los inviernos más duros, del punto de vista de la lluvia, del punto de vista de la temperatura, aplicar a raja tabla esto, que empezar a hacerlo en enero en que, claro, se eliminan los calefactores, se puede tomar leche fría, es decir, hay muchos factores que disminuyen y permiten que uno vaya manejando el impacto que tenga esta alza en la economía doméstica".

Junto con los ejemplos puestos, el presidente de los comunistas expresó que "eso es lo que a mí me sobrecoge y me llama a preocupación y, por eso, nosotros hemos manifestado: tenemos una sana expectativa, que tal como lo dijeron las vocerías de gobierno, incluyendo al propio Presidente, más allá de no desconocer la deuda, darle un tratamiento de cómo se cumple esto de parte de la población, porque esto sí que es una medida que golpea duramente a las capas medias".

De los efectos del alza en el valor de la luz, Carmona reflexionó en torno a que "si las capas medias crecen de una cuenta de \$20 mil a \$60 mil, por lo tanto, van a llegar a tener un pago de energía de cerca de \$200 mil, o sea, es mucha plata. Esa es la única lógica; si alguien me dice que estamos tonteando, que estamos activando algo para tener una réplica de beneficio de respaldo político, porque esto no es un problema para nadie, la verdad es que estaría mintiendo".

Descargos de Pardow

En el foco de parte de los cuestionamientos por el alza de la luz ha estado el ministro de Energía, Diego Pardow, quien es del Frente Amplio. El militante de Convergencia Social se refirió ayer en el canal Mega acerca de las críticas vertidas en su contra, ante la supuesta falta de información disponibilizada a los parlamentarios, durante la dis-

cusión del proyecto de descongelamiento de tarifas.

Sobre el punto, Pardow afirmó que no se ocultó información, al ser consultado por la arremetida de la presidenta de la Cámara Baja, Karol Cariola (PC), quien ha señalado públicamente que pidió antecedentes e incluso ofició al ministro de Energía, pero sin respuesta, tal como adelantó "El Mercurio".

"Tengo la impresión —contestó Pardow— de que la mayoría de los que han planteado esas críticas son diputados que votaron en contra y, por lo tanto, efectivamente la información supongo que tuvieron al momento de votarlo, llegó a tener esa convicción. Y las críticas son normales (...), una democracia saludable es una democracia donde también hay críticas y uno tiene que tomarse las críticas de la mejor manera posible".

Para el ministro de Energía, "es importante entender de que

Diputados oficialistas firman para citar a Pardow a sesión especial por el "tarifazo"

El diputado Rubén Oyarzo (ind.) ingresó a la Oficina de Partes Virtual de la Cámara una solicitud para hacer una sesión especial de sala por el denominado "tarifazo", ante el alza del precio de la electricidad. A la instancia será citado el ministro de Energía, Diego Pardow (CS), entre otras autoridades del gabinete.

La convocatoria es para "conocer las actuaciones del Ministerio de Energía, el Ministerio de Hacienda y el Ministerio de Desarrollo Social y Familia, en el marco del descongelamiento de las tarifas eléctricas, el alza de las cuentas de la luz y el impacto que tendrá este en la economía de las familias, el comercio y la ciudadanía, especialmente de aquellos que no son beneficiarios del Subsidio Eléctrico", según se lee en el oficio.

Para lograr su realización, la sesión especial debe ser apoyada por 1/3 de los diputados en ejercicio; vale decir, por lo menos 52 legisladores. De las firmas, Oyarzo comentó que ya suma más de 10, por lo que a contar de hoy espera

reunir las requeridas; mientras, la diputada oficialista de Acción Humanista, Ana María Gazmuri, aseveró que ya firmó la petición. A ella se sumará también el jefe de bancada del PPD, Jaime Araya, por lo que se ratificó el interés de parte del oficialismo por citar a Pardow y a otros ministros a la Cámara.



Ana María Gazmuri, de Acción Humanista.

hay momentos y momentos. Este es un momento que yo diría que es un momento donde las polémicas no sirven de mucho. Tenemos un proceso de ajuste significativo, el cual tenemos la voluntad de acompañarlo de la mejor manera con políticas de apoyo especialmente a las familias más vulnerables".

Cariola, en Panamá

Actualmente, Cariola está de visita en Panamá, por una actividad oficial del Parlamento, por lo que no asistirá a la sesión vespertina de hoy en la Cámara; se estima que regrese esta noche. Requerido por la opción de una sesión especial (ver recuadro), el diputado comunista Matías Ramírez respondió que "todo parlamentario tiene derecho a pedir sesión especial; sin embargo, creo que el debate debe centrarse en aumentar la cobertura del subsidio, la renegociación de los contratos y el destino de los nue-

vos recursos por la aplicación del IVA a las tarifas y aquello requiere un pronunciamiento de Hacienda".

"Por último, creo que en la discusión parlamentaria sobre la tarifa eléctrica los elementos estuvieron sobre la mesa para la discusión y el ministerio entregó de manera oportuna la información, cada cual tiene el derecho de hacer su propio análisis al respecto".

En 2019 y 2022, el Congreso aprobó dos iniciativas sucesivas para congelar el precio de la electricidad; lo hizo a propósito del denominado "estallido" y la posterior pandemia; pero, a sabiendas de que las generadoras cobrarían la cuenta en algún momento, lo que fue parte de una tercera iniciativa despachada a ley hace dos meses. En ella se establecen tres alzas, ahora en julio (20%), en octubre (40%) y en enero próximo (60%), por lo que la disputa por el aumento de la tarifa de la luz recién se inicia.